
Réunion Commission naturaliste PPIC – LPO AuRA DT Savoie 

28 novembre 2024 18h30-21h 

Locaux de la LPO + Visio 

Compte-rendu : Sébastien 

 

Présent-e-s :  Arnaud, Sébastien LAZZARONI, Théodore PARISSELOZIER, Guy STOLL, Thomas BREDEL, 

Sébastien MARIE, Fanny VEINANTE, Brice BELOUIN, Laurent BIGNON, Adrien LAMBERT, Sylvain 

COMBE, François ADONETH, Isabelle et Clara BECUYWE, Dominique SECONDI, Xavier BIROT-COLOMB 

En visio : Delphine, Philippe VALLET, Elie, Odile THEIS, 

Excusé-e-s : Jonathan CLACK, Thierry KERISIT, Georges KIGHELMAN, Yann BREULL, Bénédicte CHOMEL 

 

Ordre du jour 

 Bilan des suivis d’espèces 2023  

 Présentation du nouveau site https://biblio.lpo-aura.org/  

 Offre de formations 2024  

 Questions diverses  

 Temps convivial : apportez un petit quelque chose à partager 

--------- 

 

 

Bilan des suivis d’espèces 2023 

Petites Chouettes de Montagne  

Sylvain Ducruet prévoit le suivi cet hiver 

 

Faucon pèlerin (Yves + synthèse Avant-Pays Savoyard par Adrien)  

 23 jeunes à l'envol sur 14 sites suivis, soit un taux de reproduction de 1,64 = Taux très faible 

par rapport à la moyenne (taux de 2 en Savoie en 2022). Voir détails en pièces jointes. 

 Les Suisses constatent une baisse de la population 

 Il semble important de passer tôt, quitte à avoir encore les jeunes au nid plutôt que de les 

rater en passant alors qu’ils sont déjà volants et potentiellement partis plus loin 

 

Bruant Proyer (Laurent) 

 Plutôt en baisse continue. La zone de Francin reste intéressante. Au moins 25 individus sur 7 

zones différentes recensés. 148 données sur l’année, à partir du 17 mars.  

https://biblio.lpo-aura.org/


 L’espèce peut faire plusieurs nichées et se déplacer entre, en fonction des fauches ou 

conditions locales diverses 

 Il peut a priori s’adapter même sur de l’intensif tant que ce n’est pas du maïs 

 A notre 1 mâle chanteur aux Entremonts (1200m !) le 28 mai, pas retrouvé par la suite. Voir 

détails en pièce jointe. 

 

Hirondelles et martinets (Nicole)  

 100 nichoirs ont été installés à Chambéry et on a une cartographie. Nicole souhaite animer un 

groupe de suivi de ces nichoirs (besoin de volontaires!), et assurera une formation pour cela.  

 Le martinet noir n’est pas connu du grand public 

 Nicole organise des balades dans Chambéry pour voir la ville autrement et sensibiliser. -48% 

pour l’espèce en AuRA (notamment perte d’habitat). 

 Objectif d’un plan de sauvegarde du martinet noir 

 Il y a beaucoup de cours intérieures sans accès pour observer 

 Le suivi nécessite beaucoup d’observateurs 

 Nicole rappelle l’importance d’alerter quand on voit des panneaux de construction et de 

rénovation : il faut vérifier s’il y a des espèces protégées et agir si c’est le cas 

 

Aigle royal (Philippe) 

 Meilleur score historique pour la Savoie, aussi lié à une plus forte pression d’observation (26 

bénévoles) ? En tout cas, meilleure année aussi en Haute-Savoie => ça semble indiquer que la 

nourriture ne manque pas ni les sites de nidification et que les limites sont plutôt anthropiques 

 Base de données en ligne conçue par Dominique Mouchené qui permet la synthèse 

automatique + cartographie sur QGIS par Philippe (voir pièces jointes) 

 Une synthèse des données a été élaborée avec Jean-Pierre Martinot, Jean-Noël Avrillier et 

Bénédicte Chomel pour contribution au livre de Bernard Ricau chez Biotope (sortie à venir?) 

 Association AETOS : équipe des aigles avec balises GPS. L’une des balises a été financée par la 

LPO et posée en juillet. 1ers résultats qui indiquent des domaines vitaux plus restreints que 

prévus (parfois 10-20km² alors qu’on s’attendait à 120-130km²) : la saturation n’est donc pas 

atteinte. Cet aigle équipé reste à baptiser. “Maria” a été proposé 

 

Galliformes de montagne (Sébastien)  

 La sortie en marge des Assises Territoriales a du être annulée (météo) ; peu de disponibilité 

de Sébastien pour en proposer d’autres. A prévoir en 2024 

 Actualité du groupe surtout juridique du coup (objectif d’obtenir l’arrêt de la chasse pour ces 

espèces, ainsi que lièvre variable et marmotte) avec des difficultés (Commission 

départementale, dépôt des recours par la LPO AuRA) mais au final des succès (recours de One 

voice et ASPAS et LPO PACA : suspension chasse ; sauf lagopède dans un secteur en Isère).  

 Importance de transmettre les données sur www.faune-aura.org même les données 

d’absence 

 Projet salarié de suivi bioacoustique du lagopède et premiers résultats très intéressants (cf. 

Adrien Lambert et Benjamin Drillat). 

http://www.faune-aura.org/


 Etude du Parc de la Vanoise et OFB qui montre que 20% de la mortalité du tétras-lyre est due 

à la chasse (qui dure pourtant au pire 8 semaines entre mi-septembre et le 11 novembre) 

 Modèles scientifiques qui montrent les fortes menaces voire risques de disparition d’ici 2100 

pour le lagopède dans les Alpes (CREA Mont-Blanc, Parc des Ecrins) 

 

Milan royal (Xavier) 

 Il y a quelques couples en Savoie mais ils ne sont pas tous connus. Il peut s’installer à peu près 

partout chez nous jusqu’à 1300m. Il met parfois plusieurs années à s’installer. Puis peut rester 

très fidèle à un nid pendant longtemps. 

 Période février-mars importante si on voit des adultes chahuter : ils cherchent un territoire. 

Mais attention aux nombreux migrateurs! 

 Fin juin jusqu’à mi-juillet : période où on peut en voir plusieurs ensembles dont certains 

volants assez mal = bon indice qu’il y a eu une reproduction dans le secteur 

 Une prospection dans les Bauges cet été : 1 jeune observé mais sans doute le seul ! 

 Xavier tient une framalist pour envoyer les infos sur l’espèce 

 Dortoirs hivernaux : pas connus à ce jour en Savoie, mais il se pourrait qu’il y en ait un qui se 

constitue cet hiver à Francin (13 individus vus régulièrement le matin puis dispersés depuis 

une quinzaine de jours) 

 

Grand-Duc d’Europe (Dominique) 

 Une quinzaine de sites sont connus mais ça reste sous-prospecté aussi surtout l’intérieur de 

la Savoie 

 Il y a de plus en plus d’oiseaux récupérés par le centre de soin 

 Objectif de proposer des dates de sorties Grand-Duc et Dominique a à disposition des 

documents et protocoles de recherche 

 Histoires de Grand-Duc – Patrick Balluet : https://boutique.lpo.fr/produit/ED1079  

 

Petit-Duc scops (Florence et Laurent) 

 66 données sur 18 communes – 15 chanteurs et 5 femelles au moins 

 On observe un glissement temporel des données cette année entre le 21/04 et le 13/08 (plus 

tardif que d’habitude) 

 Très bonne année pour l’espèce en Savoie, forte prospection dans le secteur de Ste Hélène du 

Lac et alentours, et en Tarentaise par Bénédicte 

 Gros noyau en combe de Savoie et également en Haute-Maurienne 

 A noter : ils adorent les campings ! Besoin de vieux arbres et de végétation rase qui favorise 

la recherche d’insectes (orthoptères et coléoptères) 

 

Alouette lulu (Florence) 

 Bonne année également avec 80 données mais 50 de la part de Florence ! 

 Quelques nouvelles communes 

https://boutique.lpo.fr/produit/ED1079


 Pas de données dans les Bauges. 1 donnée en Haute-Maurienne mais probable migrateur 

 Secteurs des Marches : 2-3 chanteurs seulement 

 Ça reste faible avec une 10aine ou 15aine de couples pour la Savoie 

 

Effraie des clochers (Thomas) 

 Dans le cadre d’un projet citoyen, il y a 30 nichoirs à poser (et 30 pour la chevêche). Beaucoup 

de monde est intéressé 

 Thomas va être aidé par Aguistin 

 Ils peuvent être posés en-dessous de 800m d’altitude et a priori à plus de 3km des autoroutes 

(ce qui limite fortement chez nous les secteurs favorables). Il faut aussi faire attention : s’il y 

a des chauve-souris, on ne préconise pas d’installer un nichoir à Effraie!  

 La bioacoustique a été testée et fonctionne pour aider à la prospection 

 Aguistin a prospecté beaucoup de clochers, très souvent des traces mais anciennes 

 Aguistin organiser une réunion d’ici la fin de l’année.  

 La chevêche a elle besoin de l’élevage et d’animaux qui attirent de gros insectes 

 

Gypaète barbu (Bénédicte) 

 Le dernier “Parlons gypa” est en ligne notamment sur https://biblio.lpo-aura.org/ 

 Un couple est en cours d’installation à Saint-Julien-Montdenis – les volontaires pour assurer 

le suivi de cette récente découverte sont les bienvenus ! 

 Les volontaires pour suivre le couple de Valloire sont également les bienvenus ! 

 

Bruant ortolan (Bénédicte) 

 Dossier passé à l'échelle nationale vues les chutes d'effectifs constatées, et appel à motivé s'il 

y a, pour rester à l'affût d'infos en Savoie et/ou faire remonter au réseau 

 

Présentation du nouveau site https://biblio.lpo-aura.org/  

Présentation l’an dernier du nouveau site faune-aura.org qui appelait la naissance d’une 3e site 

pouvant servir de “mémoire” de l’association avec la publication d’articles, de revues naturalistes, de 

bilans d’enquêtes, etc. C’est chose faite avec ce nouveau site biblio présenté ce soir.  

N’hésitez pas à transmettre à Sébastien ou Dominique vos articles/bilans/revues pour publication ; il 

y aura une relecture par un salarié (?) pour garantir la qualité des publications.  

Plus globalement, volonté de mettre en avant ce qui est fait et bien fait. Beaucoup de suivis, de 

participations à des enquêtes, etc. Mais ce n’est pas toujours su par les naturalistes, le grand public, 

les partenaires de l’association. Parfois, juste une photo et deux ou trois lignes suffisent pour une 

bonne publication sur les réseaux sociaux et faire savoir ce qui est fait. 

Les modes de publication possibles : 

 https://biblio.lpo-aura.org/ 

https://biblio.lpo-aura.org/
https://biblio.lpo-aura.org/
https://www.faune-aura.org/
https://biblio.lpo-aura.org/


 Réseaux sociaux 

 Site internet 

 LPO Info 

 Actus sur www.faune-aura.org  

Contacts pour publications : 

Séverine : savoie@lpo.fr  

Xavier : xavier.birot-colomb@lpo.fr  

Sébastien : sebastien.marie@lpo.fr 

Dominique : domisecondi@gmail.com  

 

Offre de formations 2024 

Volonté de l’association au niveau régional de développer son offre de formation. Il existe une 

formation en Haute-Savoie et en Isère, qui trouve son public, en 3 ans. Les retours des différentes 

délégations territoriales sont très positifs sur l’intérêt du public, la transmission des connaissances et 

la sensibilisation que cela permet, et sur la mobilisation de nouvelles personnes bénévoles au sein des 

associations. Il y aura d’ailleurs une formation “herpéto” proposée dans le bassin chambérien en 2024.  

NB : il s’agit d’éducation populaire, pas de formation professionnalisante. 

En Savoie, on se propose de lancer une offre de formation “ornitho” en 2024. Sébastien a déjà un 

module d’initiation disponible et peut proposer 3 à 5 séances en salle + 1 sortie terrain. L’idée serait 

d’enrichir cette offre si des référent-e-s d’espèces sont volontaires pour proposer des séances en salle 

et/ou de terrain.  

Nicole proposera une séance de formation (voir hirondelles et martinets) et aussi des temps de 

“Lectures partagées”.  

=> Signaler à Sébastien si vous êtes volontaires pour contribuer. 

 

Questions diverses 

 Prochaine réunion en début 2024 (rôle des coordinateurs d’espèces ; préparation suivis 2024) 
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